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Широкая 
масленица...

9 марта, в субботу, прихожане нашего храма, 
учащиеся Воскресной школы вместе с роди-
телями и педагогами приняли участие в Мас-
леничных гуляниях на озере Увильды.

Такого еще не бывало: любимый всеми берег, 
на котором летом проходит школа-слёт «Трезве-
ние», стал площадкой для зимних игр и забав око-
ло пятидесяти смельчаков.

Для тех, кто отважился на целый день поехать в 
зимний лес стараниями челябинского творческо-
го объединения «Уральская вечерка» был устроен 
по-настоящему веселый народный праздник.

На главной поляне в воздвигнутом теплом ша-
тре-чуме можно было обогреться и отдохнуть. 
Главное же действо разворачивалось на свежем 
воздухе, — да и погода благоприятствовала, де-
нек выдался погожий.

Ребятишек и взрослых ждали традиционные 
русские масленичные забавы и игры: жаркий бой 
за  взятие снежной горы, перетягивание каната, 
шуточная гонка на лыжах, битва мешками на брев-
не, катание на лошадях — верхом и на санях, зна-
менитая гречневая каша, по которой так скучают 
все русские на чужбине, горячий сбитень с медом, 
петушки на палочке и, конечно же, блины — про-
стые, кружевные и с припёком– на любой вкус! Ну 
и, само собой, сжигание чучела Зимы, так люби-
мое всеми ребятишками — какая же без блинов и 
без чучела Масленица?

— От нашего храма ездило пятнадцать чело-
век, и все остались довольны, — сказала педагог 
Юлия Олеговна Санпитер, — причем сначала мы 
заехали в храм Тихвинской иконы Божией Матери, 
что в селе Губернском, провели небольшую экс-
курсию на первом и втором этажах, кто-то и на 
колокольню поднимался. 

Оксана Ульмер ездила с двумя дочками: «Нам 
очень понравилось! Как будто с детьми в другом 
мире побывали… Спасибо огромное Людмиле Пе-
тровне и Юлии Олеговне Санпитер, что организу-
ют для нас такие замечательные поездки!»

А на следующий день, в Прощеное воскресенье, уже 
в Свято-Георгиевском храме сразу после Божествен-
ной литургии состоялся приходской праздник. 

В его организации приняли участие волонтёры Службы 
милосердия, женского клуба рукодельниц «Умницы-раз-
умницы» и другие энтузиасты. Многие женщины были оде-
ты в яркие народные костюмы, что придавало празднику 
особенный, неповторимый колорит.

Особенно порадовал зрителей вокальный коллектив ве-
теранов «Сударушка» под руководством Тамары Белобо-
родовой. Песни «Тонкая рябина», «Катюша», «Распрягайте, 
хлопцы, коней», «Мама», «Костры горят» и другие зрители 
с удовольствием пели вместе с артистами. А потом все 
вместе водили хороводы под заводные мелодии русских 
народных песен. 

Ну и какая же Масленица без румяных аппетитных 
блинов? Под сенью деревянной беседки без устали тру-
дилась Ольга Александровна Уманцева, которая накану-
не провела в приходе мастер-класс по выпечке блинов. 
Очень ловко получалось у мастерицы! Всего ею с по-
мощниками было выпечено более 1000 блинов, так что 
угощение удалось на славу! А сестры милосердия ра-
душно разливали ароматный чай, который согревал и 
бодрил всех участников праздника.

На церковном дворе собрались и стар, и мал. Многие 
пришли с детьми, семьями. Кроме того, была организо-
вана благотворительная акция по раздаче книг (в основ-
ном классические и духовные произведения), а также 
роздано множество икон Богородицы с оригинальной 
деревянной отделкой.

Педагог Милена Шибакова пришла на праздник с ма-
леньким сыном Тимофеем:

— Очень хорошее, радостное чувство, нам очень при-
ятно здесь находиться. Блинчики вкусные для нас напекли, 
мы песни попели, хороводы поводили. Настроение отлич-
ное, праздничное! 

Довольна и другая мама, и тоже педагог — Ната-
лья Баданова. Она поблагодарила всех организаторов 
праздника:

— Настроение хорошее, всё прекрасно, спасибо всем! 
Спасибо и хору, что для нас поёт. Нас четверо сегодня, 
со мной трое детей — Ваня, Уля и Света. Конечно, людям 
надо общаться. На службе не можем, а здесь можно по-
знакомиться друг с другом, попеть наши народные песни 
— это все нас  сближает…

Социальный работник Свято-Георгиевского храма На-
талья Григорьевна Арапова отметила, что всё прошло ду-
шевно и хорошо:

— У нас основная цель была отметить Прощёное вос-
кресенье, — сказала  Наталья Григорьевна, — чтобы  за-
вершив сегодня Масленичную неделю, сугубо помолить-
ся, чтобы этот пост прошёл для нас благодатно.  Именно с 
этой мыслью и шла подготовка к празднику. Конечно, нам 
хотелось доставить всем радость. Сегодня мы и иконы 
раздавали, и книги, и была выставка  прикладного искус-
ства нашего женского клуба рукодельниц — выставлялось 
всё то, что шили с молитвой. 

Принесли мы и несколько экспонатов нашего музея — у 
нас очень интересная экспозиция собирается в приходе. 
А Ольга Александровна у нас блины стряпает, и на удив-
ление — всем хватило. Самое главное, что всё это не про-
даётся, а раздаётся сегодня даром, во славу Божию — это 
благотворительное мероприятие. Всё прошло душевно, 
очень хорошо, Господь всё управил!

Угостили блинами да пирожками и тех, кто придти на 
праздник по какой-то причине не смог: по адресам Марш-
рута доброты добровольцы Службы милосердия в этот 
день передали гостинцы нашим многодетным, малоиму-
щим подопечным, а также одиноким больным в ГКБ №6: 
всех коснулся праздник!

Так прихожане нашего храма и повеселились, и пооб-
щались, и к корням-традициям нашим приобщились, и до-
брое дело сделали, и зиму проводили, и, попросив по ста-
ринному обычаю друг у друга прощения, приготовились к 
подвигам Великого поста.

...и Прощёное воскресенье

16 марта 2014 года за 
Литургией в храме Рож-
дества Пресвятой Бого-
родицы в Крылатском (г. 
Москва) был хиротони-
сан, т.е. возведен в сан 
епископа наш нынешний 
Владыка — митрополит 
Григорий.
 

Родился будущий Вла-
дыка Григорий (в миру 
— Андрей  Владимирович 

Петров) 26 декабря 1974 
года в г. Любиме Ярослав-
ской области. С детских 
лет прислуживал в алтаре 
и пел на клиросе Спасо-
Введенского храма.

Окончил физический 
факультет Ярославского 
государственного универ-
ситета. Одновременно с 
учебой трудился псалом-
щиком в Крестобогород-
ском храме г. Ярославля. 

Затем окончил Москов-
скую духовную семинарию 
и Московскую духовную 
академию.

3 мая 2009 года по-
стрижен в монашество. 
В 2013 году избран епи-
скопом Троицким и Юж-
ноуральским. 28 декабря 
2018 года назначен Пре-
освященным Челябинским 
и Миасским, главой Че-
лябинской митрополии, 

а 3 января 2019 года воз-
ведён в сан митрополита.

Митрополиту Григорию 
44 года, и он самый моло-
дой из всех архиереев, ко-
торые когда-либо управля-
ли челябинской епархией.

Мы сердечно поздрав-
ляем нашего Владыку с пя-
тилетием хиротонии, же-
лаем премирная и благая 
лета и Божией помощи во 
всех благих начинаниях!

Поздравляем!

РУССКАЯ КЛАССИЧЕСКАЯ ШКОЛА
Ответственность за ОБРАЗование своих детей — не-

легкая, но благодатная ноша, несущая радость общения 
и совместных открытий с ребенком. Сегодня, отвечая на 
вызовы времени, многие родители предпочитают не от-
давать своих детей в школу, а пользоваться своим правом, 
закрепленным в Законе об образовании РФ обучать детей 
самостоятельно. 

Для облегчения этого пути родители-«семейники» по 
всей стране объединяются и создают «семейные классы», 
своего рода общину, в которую каждый привносит свой 
труд, мастерство, организуя детям совместные занятия, 
праздники, поездки, мастер-классы.

Часто такие классы открываются при приходах. Где же 
еще объединяться православным единомышленникам, 
как не в своем  приходе — православной семье во главе 
со Христом, при благословении настоятеля, помощи не-
равнодушных прихожан и заступничестве Матери Божией 
и всех святых? 

Мы, прихожане Свято-Георгиевского храма,  тоже заду-
мались о создании таких классов на нашем приходе. И уже 
к следующему учебному году, с благословения отца Влади-
мира, планируем открыть  семейный класс для первокла-
шек и группу по подготовке к школе по программе «Русская 
классическая школа», дающей очень хорошие результаты. 

Мы приглашаем родителей, заинтересованных в каче-
ственном обучении своих детей, в их христианском воспи-
тании на СОБРАНИЕ, которое  состоится 24 марта в 12:00 в 
Церковно-причтовом  доме.

По любым вопросам, касающимся собрания и  объеди-
нения в семейный класс звоните: 8 919 358 96 43, Бадано-
ва Наталья.
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«Когда я слы-
шу “Я ис-
черпал не-
обходимость 
поста, он не 
работает и 
не помогает” 
— не могу с 
этим согла-
ситься», — 
говорит про-
тоиерей Федор Бородин, 
настоятель храма святых 
бессребреников Космы и 
Дамиана на Маросейке.

ЕСТЬ ТОЛЬКО БОГ И Я
— По сравнению с дру-

гими веками христианства 
быть сегодня христианином 
сложно?

— Конечно, есть вещи, ко-
торые изменились за 2000 лет, 
но главные трудности и радо-
сти от того, что ты христианин, 
остались прежними.

Христианство — это по-
стоянное построение личной 
связи с Богом, ежедневное 
восстановление своего пред-
стояния Ему. Когда мы читаем 
последование к причастию, 
то в двадцать третьем псалме 
встречаем такие слова: «Сей 
род ищущих Господа, ищущих 
лице Бога Иаковля». Мы повто-
ряем слова царя Давида.

Мы и есть те, кто ищет лич-
ной встречи с Богом. Сло-
ва довольно страшные, если 
честно. Выходит, что ищешь не 
столько возможности догово-
риться с Ним о чем-то, не упо-
рядочить свою жизнь и даже 
не принести Ему какую-то 
часть своей жизни. Ты ищешь 
встречи лицом к лицу с Богом, 
на которого «не смеют чины 
ангельские взирать», как по-
ется в покаянном каноне. И эта 
встреча происходит в челове-
ческом одиночестве.

Христианство — это личная 
встреча с Богом, когда ты и Он 
и никого больше.

Пока каждый из нас не ска-
жет себе: «Да, Господи, жажду 
этой встречи, она мне нужна, 
это основа всей моей веры», 
— человек будет тем, кто толь-
ко еще на пути к тому, чтобы 
стать христианином.

Когда же человек эту встре-
чу осуществляет, а Бог-то го-
тов к ней всегда, когда человек 
понимает, что она для него во-
обще самое главное и в этой 
жизни, и в будущей, когда он 
начинает за нее бороться, тог-
да начинается настоящая хри-
стианская жизнь.

ОТ ВСТРЕЧИ С БОГОМ 
НЕЛЬЗЯ ОТКУПИТЬСЯ 

И ОТПОСТИТЬСЯ   
— Помню, как однажды в 

детстве мы с отцом и сестрой 
ехали на велосипедах. Это был 
1975 год. Путешествовали по 
деревням в Ярославской об-
ласти. Заезжали по дорогам 
посмотреть разрушенные 
храмы. Отца же больше всего 
интересовало устройство ко-
лодцев, они везде делались 
по-разному. В одной деревне, 
которая была на высоком пес-
чаном холме, мы обнаружили 
колодец невероятной глубины. 
Он был без крыши. Когда мы 
подъехали, наступил полдень 
и папа сказал: «Представля-
ешь, сейчас на несколько се-
кунд дно этого колодца осве-
тит солнце и все, что там есть 
на дне, будет тебе видно».

Вот встреча с Богом — она 
как освещение солнцем дна 
колодца. Есть моя глубина, 
моя любовь, моя боль, мои 
переживания. И во все это 
должен войти Своим при-

сутствием Бог. Я должен Его 
туда впустить, чтобы все это 
осмыслилось и осветилось. И 
это главное в христианстве и 
самое трудное.

— Почему самое трудное?
— Потому что мое грехов-

ное падшее естество дела-
ет все, чтобы эта встреча не 
состоялась. Потому что эта 
встреча ставит слишком много 
вопросов, требует и навязы-
вает мне не формальность. От 
нее нельзя откупиться, отде-
латься, нельзя отчитаться пра-
вилами, отпоститься постами. 

Все в детстве играли в маг-
ниты. Берешь два, и если со-
единяешь одинаковыми по-
люсами, то они друг от друга 
отталкиваются. Так и одебе-
левшая душа человека всегда 
пытается отойти от личного 
разговора с Богом. Понужде-
ние себя — это то, что застав-
ляет человека снова погру-
жаться в эту встречу, обрести 
ее как радость, как свет, как 
красоту. Как только человек 
начинает понимать, что в этой 
встрече и есть самое существо 
его жизни, он начинает созна-
тельно относиться и ко греху и 
к добродетели.

Христианин — это тот, кто 
уклоняется от греха не потому, 
что запрещено грешить, а по-
тому, что он давно понял, что 
грех разрушает его душу и не 
дает встретиться с Богом.

С годами, возрастая в этом 
мастерстве, приобретая опыт-
ность, человек, по слову Вар-
сонофия Великого, должен 
«истончить свою душу как па-
утину».

Христианская жизнь — это 
постоянное чувствование и 
духа Божия, и духа греха. Это 
такое чувствование, о котором 
говорят святые отцы. «Я раз-
гневался и не могу молиться. Я 

допустил осуждение, и теперь 
я Его не слышу». Христианин 
— человек, с усилием воз-
вращающий себя в состояние 
предстояния Богу.

— Молиться сложно…
— Да, но христианин — че-

ловек молящийся. Из желания 
сохранить свое предстояние 
Богу исходит и борьба с по-
мыслами, в которой человек 
должен иметь серьезный на-
вык, и неизбежность погруже-
ния в молитву. Невозможно, 
вычитывая лишь утренние и 
вечерние правила, сохранить 
молитвенное состояние. Царь 
Давид, уж насколько занятый 
человек был, говорил: «Сед-
мерицею днем хвалих Тя» (Пс. 
118:164). Семь раз за день он 
удалялся во внутренние покои, 
погружался в молитву, чтобы 
восстановить связь с Богом, 
потому что дела разоряли эту 
связь.

Наконец, есть аскеза. Хри-
стианство невозможно без 
аскезы, за исключением тех, 
кто болен и стар и еще бере-
менных или кормящих (там 
своя аскеза и вериги).

Христианин — это состоя-
ние, когда человек бережет в 
себе движение Духа Святого 
от своей плотской дебелости, 
рождающей плотское мудро-
вание. И без поста это невоз-
можно.

Когда я слышу от кого-то «Я 
исчерпал необходимость по-
ста, я много лет вижу, что он 
не работает и не помогает», то 
я не могу с этим согласиться. 
Невозможно сохранить гла-
венство духа над плотью, если 
ты в той или иной степени не 
аскетичен.

НИКТО ВОКРУГ НЕ ЗНАЕТ 
ОБО МНЕ СТОЛЬКО ГРЯЗИ, 

СКОЛЬКО Я САМ 
— То, о чем вы говорите, 

для простого человека ка-
жется вообще сверхслож-
ным: и непрестанная молит-
ва, и борьба с помыслами, и 
аскеза…

— По высказываниям 
огромного количества святых 
отцов, настоящий, назовем его 
«взрослый» христианин — это 
тот, кто опытно и безошибоч-
но чувствует приближение или 
оставление благодатью Божи-
ей. Мало того, он понимает, 
почему благодать его оста-
вила. Например, потому, что 
он разгневался и осудил. По-
нимаете, христианство — это 
жизнь на земле по небесным 
законам. И в принципе это до 
конца невыполнимая вещь. 

Христианство невыполнимо, 
но тем и прекрасно. Христиан-
ство — это вектор развития, а 
не свод правил. Христианства 
нельзя достичь, в нем нельзя 

успокоиться, нельзя вместить 
ни в какие рамки. Оно всегда 
будет больше того, что ты уже 
сделал, даже если сделал уже 
очень много.

Вспомните, о чем Христос 
говорил: «Царство Небесное 
силою берется, и употребля-
ющие усилие восхищают его» 
(Мф. 11:12). Именно поэтому 
христианином будет тот, кто 
ощущает и живет в антиномии 
покаяния и радости. Тот, кто 
дольше и тоньше живет на-
пряженной духовной жизнью. 
Христианство совершается 
усилием в молитве, в аскезе, в 
нравственном делании. И чем 
больше усилие, тем сильнее 
человек в себе разочаровыва-
ется.

— Почему же?
— Живя десятилетиями на-

пряженной жизнью, участвуя в 
таинствах, человек все более 
постигает собственную не-

мощь. Это естественно. Это 
нормально. При этом одним из 
необходимых условий ощуще-
ния благодати и присутствия 
Бога в жизни является сердеч-
ное сокрушение. Кем бы ты ни 
был, где бы ни работал: в миру, 
в церкви, даже если у тебя 
куча детей или ты лектор, ко-
торый постоянно на публике. 
Без этих базовых составляю-
щих: молитвы, аскезы, сокру-
шения сердечного — не будет 
христианства, не получится.

— Сокрушение сердечное 
— это вообще что? Как вы 
это понимаете?

— Это духовный реализм, 
когда ты знаешь правду о себе. 
Человек, который не имеет со-
крушения сердечного, еще не 
узнал, каков он на самом деле. 
Это та правда, которую знал 
о себе апостол Петр, после 
того, как предал Христа. Он 
всю жизнь жил с этой правдой, 
знал, каков он на самом деле, 
на что способен. Это и рожда-
ло его слезы.

Знаете, почему в христиан-
стве столько внимания уделя-
ется покаянию? Оно приводит 
к тому, что человек смиряется. 
Вспомните слова Марка Под-
вижника: «Бог дает благодать 
человеку не за добродетели и 
не за труды, понесенные ради 
их приобретения, а за смире-
ние, полученное во время этих 
трудов».  Это фундамент, на 
котором созидается радость. 
Радость без покаяния и сми-
рения — фальшивка, но и по-
каяние без радости — тоже 
никакое не христианство.

Все, о чем мы говорим с 
вами, должно привести чело-
века к радости.

— К радости о чем?
— О том, что с каждым го-

дом я знаю все больше грязи 
о себе. Никто вокруг не знает 

обо мне столько дряни, даже 
духовник, сколько знаю я. О 
том, что с каждым годом я 
убеждаюсь и узнаю, что во-
преки этому всему Бог меня 
любит. Радость христиан-
ская — она об этом. «Бог Свою 
любовь к нам доказывает тем, 
что Христос умер за нас, ког-
да мы были еще грешника-
ми» (Рим.5:8).

Никакой другой христиан-
ской радости без погружения 
почти до границ отчаяния в 
свою немощь, без того, что из 
этого болота меня вытаскива-
ет Христос, никакой другой ра-
дости нет.

— Так к чему же долж-
на нас вести христианская 
жизнь?

— Постепенно должна при-
вести к тому, что будешь све-
титься от счастья.

Я недавно будто заново уви-
дел тексты благодарственных 

молитв после причащения: 
«И да будет мне благодаре-
ние (евхаристия) в радость, 
здравие и веселие». Вы только 
представьте, после покаяния 
мы принимаем в себя Христа 
в радость, здравие и веселие! 
Выходит, что быть настоящим 
христианином — значит све-
титься радостью и не давать 
себе унывать.

ИЗ РАБОВ — В СЫНОВЬЯ
— При этом со всех сто-

рон слышно «устал», «разо-
чаровался»…

— Мы наблюдаем уникаль-
ную в истории Церкви ситуа-
цию. Такое бывало, когда при-
зывались целые народы, но 
для нашей истории ситуация 
повторяется второй раз по-
сле X-XI века, наверное. В 90-е 
годы XX века в церковь вошло 
90-95% неофитов, включая 
большинство священников. 
При этом священников, кото-
рые с детства жили церков-
ной жизнью, было значительно 
меньше, чем тех, которые уве-
ровали, пришли, загорелись, 
все бросили и пошли служить 
Христу по Его призыву.

Узнавание Христа происхо-
дит всегда по одним законам, 
что у неофита-священника, 
что у неофита-мирянина. Мы 
все проходили одной опреде-
ленной дорогой. И эта дорога 
взрослого христианина, кото-
рую апостол Павел называет 
«в меру возраста Христова», 
еще не завершена и многими 
просто не пройдена.

На этой дороге было горе-
ние первых лет, когда легко 
молилось и радостно каялось. 
Мы развивались экстенсив-
но, поглощали пространство 
и наследие церковной аске-
тической духовной культуры, 
буквально захлебываясь от 
радости дивными примерами 
молитвы, обычаев, обрядов, 
несущих в себе глубочайший 
смысл. Мы были в онемении 
от красоты, которая нам всем 
открылась. А потом прошло 
«время Божьей авансовой 
помощи» и настало «время 
оставления». Потом прошло и 
оно. Сейчас мы все оказались 
на новом этапе, который я мог 
бы описать как искушение вы-
росшего сына.

— А что это за этап?
— Мы вырастали из стадии 

«раба, делающего все из стра-
ха», до стадии «наемника, же-
лающего награды за труды», 
как говорили святые отцы. 
Сейчас мы в сыновстве. Пом-
ните слова апостола Павла: 
«Не приясте бо духа работы 
паки в боязнь: но приясте Духа 
сыноположения, о Немже во-
пием: Авва Отче» (Рим. 8:15).

Сыновство тоже бывает 
разным. Человеку, которому 
двадцать лет, который посту-
пил в институт, кажется, что он 
такой же взрослый, как папа, 
которому сорок пять. Но мы-то 
знаем, что это не так. Или ког-
да молодой специалист, едва 
закончив вуз, пришел работать 
в госпиталь. Рядом с ним сто-
ит хирург, который отработал в 
больнице тридцать лет. Между 
ними бездна опыта, но пере-
дать этот опыт сразу нельзя. 
А молодой врач уверен, что он 
абсолютно все знает, поэтому 
убежден, что все надо менять, 
а начинать стоит с увольнения 
стариков.

Я наблюдаю множество за-
мечательных людей, которые 
пришли в Церковь в 90-е годы 
и которые сейчас испытыва-
ют острое разочарование в 
церковной жизни. В ее опыте, 

Как снова повстречаться с Богом
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тем, кто давно воцерковлен
аскетике, уставе, традициях. 
Они подвергают все сомне-
нию. Не исключаю, что в этом 
есть Промысл Божий и мы все, 
пройдя до конца юношеский 
переходный возраст, вернемся 
к спокойному и уважительному 
отношению к нашей Церкви и 
ее колоссальному опыту.

В Евангелии от Иоанна есть 
удивительные слова Христа: 
«У верующего в Меня из чрева 
потекут реки воды живой». И 
если кто-то имел счастье об-
щаться с действительно веру-
ющими стариками, тот поймет, 
о чем речь.

 Эти слова идут вразрез со 
всей символической традици-
ей Ветхого Завета, в которой 
только Бог является источни-
ком воды живой. А Христос 
говорит о верующих в него, 
то есть о нас. Пройдя экстен-
сивный этап воцерковления, 
который не может быть бес-
конечным, нам необходимо от-
крыть в себе, в своем сердце 
этот источник жизни — жизни 
Святого Духа. 

Если это не происходит, а 
внешнее благочестие давно 
усвоено и пройдено, тогда и 
приходит уныние и разочаро-
вание, а за ним гиперкрити-
цизм по отношению ко всему, 
что есть в Церкви.

БЕЗ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
ТЫ НЕ ВОЗРАСТЕШЬ 
В ЛЮБВИ НИКОГДА

Христианство — это Путь 
Господень. Он Путь, и Он же 
цель этого Пути. Христиан-
ство — это путешествие по 
этому Пути. Мы становимся 
на эту дорогу, доверяем Тому, 
Кто ждет нас в конце, но мы 
даже предположить не мо-
жем, что ждет нас за вторым 
и третьим поворотом. Какие 
там будут искушения, тяже-
сти, с какими демонами мы 
будем бороться через двад-
цать-сорок лет церковной 
жизни, какие утешения, ра-
дости будет нам давать Го-
сподь?

Другая важная вещь этого 
духа усыновления — свобода. 
Она является неотъемлемой 
частью христианства. Сво-
боду нужно получить из рук 
Божиих и научиться самому 
правильно использовать. Ког-
да моя воля совпадает с во-
лей Божьей обо мне, тогда и 
случается окончательная ре-
ализация моей свободы. Но 
это должен понять и принять 
я сам. Господь этого ждет.

— Многие люди все-таки 
внутренне боятся этой сво-
боды!

— Именно. Недавно я бесе-
довал с дорогим и любимым 
человеком, моей прихожан-
кой, которая в нашем храме 
больше двадцати лет, вдруг 
она говорит: «Отец Федор, а 
может, вы просто не знаете, 
что с нами делать, ну, с теми, 
кто давно воцерковлен?»

А я и не должен знать, пото-
му что со взрослым человеком 
ничего не надо делать. Он сам 
должен предстоять Христу. 
Моя задача как духовника — 
провести человека ко Христу, 
помочь ему пройти этапы ду-
ховного возрастания до стяжа-
ния духа сыновства и просто 
быть рядом. Быть может, ино-
гда делиться опытом, любить, 
молиться, радоваться успехам, 
горевать в его бедах, стоять 
рядом с ним. Духовник — «аз 
же точию свидетель есмь» — 
это любящий свидетель. Все.

Не может быть общих «ме-
тодичек» для таких взрослых 
христиан. Только индивиду-

альный подход, потому что 
каждый неповторим. То, что 
одному сейчас полезно, друго-
му может навредить или быть 
давно пройденным этапом. 
Окормление таких людей, если 
продолжить наш пример с мо-
лодым хирургом, — это как 
работа с аспирантом — толь-
ко индивидуальные задания. 
Признаю с сожалением, что 
очень многие и священники и 
миряне не готовы к такому от-
ветственному и взрослому де-
ланию, к такой свободе.

Но человек боится, хочет, 
чтобы рядом с ним был авва, 
старец, еще кто-то, кто знает, 
что с ним делать. 

Помню, как в 90-е годы 
многие люди, приходя к соз-
данию церковного брака, 
пытались попасть к старцу, 
чтобы привести невесту или 
жениха и спросить, а есть ли 
воля Божия с этим человеком 
создать семью. Отец Кирилл 
(Павлов) крайне редко отве-
чал на этот вопрос. Обычно он 
очень уклонялся от принятия 
решения за кого-то. Меня в 
те годы это смущало. Я много 
раз был свидетелем прозор-
ливости отца Кирилла, и для 
меня не стоял вопрос, откры-
вает ли Господь ему какие-то 
вещи. Я просто могу об этом 
свидетельствовать, Господь 
ему открывал. Но когда к нему 
приходил человек, он начинал 
выяснять: а что этот человек 
думает сам? а нравится ему 
суженый или нет?

— Почему, как вы думае-
те?

— Просто нет задачи, как в 
квесте, выяснить правильный 
ответ. Есть задача жениться на 
том, на ком ты решил женить-
ся. Если тебе человек нравит-
ся, ты хочешь с ним рожать 
детей, семью строить — Бог 
примет твое решение и благо-
словит любовью тот брак, ко-
торый ты решил создать. Богу 
надо, чтобы ты сам в своей 
свободе решил — готов быть 
с ним/с нею или нет, хочешь 
созидать семью или нет. Глав-
ное, чтобы ты взял на себя от-
ветственность за собственное 
свободное решение. Без от-
ветственности ты не возрас-
тешь в любви никогда. Свобо-
да, к которой мы за 25-30 лет 
духовной жизни пришли как к 
необходимому результату тру-
да, многих пугает.

Но свобода — это творче-
ство, это важная составляю-
щая взрослого христианства. 
Духовная жизнь, как говорят 
святые отцы, — наука из наук, 
искусство из искусств.

Максим Исповедник го-
ворит, что даже ангелы не 

имеют богоподобия в даре 
творчества, а человек имеет. 
И падший ангел, дьявол, ко-
торого средневековый фило-
соф назвал обезьяной Бога, 
не умеет творить, а человек 
умеет. Именно поэтому лю-
бое искусство, отрываясь от 
Бога, деградирует и умирает. 
Мы видим это на примере со-
временного искусства, пусть 
и не согласны со мной масти-
тые искусствоведы. Творче-
ство — это чрезвычайно ин-
тересно.

ОТ ПРАВИЛ К ТВОРЧЕСТВУ 
И ОБРАТНО

— Да, но как можно быть 
творческим в молитве, на-
пример?

— Одним из источников 
уныния и разочарования яв-
ляется понимание, например, 
что вечернее правило пере-
стало работать, не цепляет 
больше, не трогает. Ум и серд-
це скользит по этим давно зна-
комым словам молитвослова и 
ничего внутри не рождает. Что 
делать? Человек приходит к 
священнику в разочаровании, 
разводит руками, жалуется. 
Но поймите, утренние и вечер-
ние правила — это всего лишь 
учебник молитвы. Святитель 
Феофан Затворник очень под-
робно об этом говорит, что ты 
должен учиться молитве на 
этих учебниках, а дальше — 
уже сам.

Почему так важны утренние 
и вечерние молитвы? Да по-
тому, что это образцы творче-
ства тех великих молитвенни-
ков, в трезвости и правильном 
духовном устроении которых 
Церковь не сомневается: Ма-
карий Великий, Василий Ве-
ликий, Иоанн Златоуст, Иоанн 
Дамаскин. Почти все молитвы 
написаны ими. Мы принимаем 
их за образцы того духа, кото-
рым должны напитаться сами, 
чтобы по этому духу потом 
творить свою молитву. 

— Многие боятся при-
знаться, что молиться не по-
лучается. Кажется, что это 
как-то ненормально для ве-
рующего.

— Один дореволюционный 
проповедник замечательно 
говорил, что духовная жизнь 
похожа на океан: сегодня при-
лив и ты весь погружен в эту 
воду, а через несколько часов 
отлив, и все сухо, и ты ниче-
го не можешь с этим сделать. 
Господь промыслительно 
оставляет, чтобы ты сам искал, 
чтобы твое духовное творче-
ство было активным, чтобы ты 
работал, потому что Бог дает 
молитву молящемуся, как ска-
зано в Писании.

Молитва, покаяние, сокру-
шение сердечное, радость от 
молитвы — это все дары Бо-
жии. В неофитстве они даются 
авансом, чтобы ты почувство-
вал присутствие Божие, знал, 
чего искать, с чем сравнивать. 
А потом их должно заработать, 
протянуть чистые руки, засви-
детельствовать Богу своим 
трудом, что снова ищешь этой 
радости.

Как Бог поймет, что ты 
ищешь молитвы, т.е. общения 
с Ним? Только тогда, когда ты 
начнешь  молиться, даже из 
абсолютно сухого сердца. Как 
Бог поймет, что ты ищешь духа 
покаяния? Только тогда, когда 
у тебя все мертво внутри, а ты 
идешь на исповедь.

Понимаете, Бог оставляет 
человека, чтобы он сам на-
шел ту форму, размер и ритм 
молитвы, которые этого не-
повторимого и бесконечно 
любимого Богом человека 
будут ставить перед Ним ли-
цом к лицу. Может, сейчас это 
Псалтырь, завтра — Иисусо-
ва молитва, а вчера — просто 
благодарное предстояние 
в безмолвии и радости или 
молитва своими словами. Но 
большинство рано или позд-
но возвращаются к молит-
вослову, потому что никто из 
нас лучше Макария Великого 
или Иоанна Златоуста не ска-
жет.

ХРИСТИАНСТВО МЕЖДУ 
ПЛИТОЙ И РАКОВИНОЙ
— Можно научиться мо-

литься раз и навсегда?
— Разных людей в разные 

периоды жизни лицом к Богу 
могут ставить разные вещи. 
Наученный правильному духу 
молитвы, имея образец, ты 
будешь молиться правиль-
но. Но это не исключает, что 
человек может открыть для 
себя что-то заново.

Учась в семинарии, я про-
ходил по программе проро-
ческие книги Ветхого Завета. 
Мы узнавали об их авторах, 
прочитывали текст, искали 
толкования ярких мыслей, ос-
новные моменты сами ком-
ментировали. А потом я бла-
гополучно закрыл эти тексты, 
они исчезли для меня на 
шестнадцать лет. И вдруг по 
прошествии этого времени 
я дорос до них. Открыл и не 
мог оторваться. Читал взах-
леб Исаию, Иеремию, Амоса, 
Осию… Все вдруг наполни-
лось моим содержанием, мо-
ими вопросами, моими отве-
тами на то, что меня сильно 
волновало. И в этот период 
чтение Писания помогало мне 
в моей встрече с Богом зна-
чительно лучше обычного 
правила.

— Бывает же, что Господь 
отнимает пост и молитву?

— Бывает, конечно. Напри-
мер, когда аскетичная и бла-
гочестивая девушка выходит 
замуж, беременеет, не может 
поститься и прибегает в сле-
зах, ошеломленная открыти-
ем: «Батюшка, я всегда была 
уверена, что у меня все в по-
рядке с Великим постом, а те-
перь понимаю, что, кроме воз-
держания от пищи, ничего не 
было…» И дальше начинает-
ся внутренняя работа совсем 
другого уровня. А бывает, что 
отнимается даже возможность 
молиться.

У меня был такой период в 
жизни. Жена родила седьмо-
го ребенка, и у нее появился 
тромб в ноге. Она вообще не 
могла вставать. И вот есть 
малышня, две недели моего 

отпуска и рядом никого: ни 
бабушек, ни дедушек, ни по-
мощниц. И эти четыре меся-
ца были временем, когда я 
не мог себе позволить стоять 
и вычитывать правило. Мое 
христианство было рассре-
доточено между плитой и ра-
ковиной, а молитва — только 
Иисусова и краткое правило, 
посильное детям. Во время 
болезни жены я открыл для 
себя, как прекрасно молиться 
Иисусовой молитвой, которая 
при любых трудах восполня-
ет невозможность прочтения 
правила, а иногда наполня-
ет иным содержанием всю 
жизнь.

Понимаете, когда Господь 
отнимает пост и/или нормиро-
ванную молитву — это и есть 
Его вызов каждому из нас, эк-
замен.

Это испытание проходили 
новомученики. Представьте 
себе, например, будущего 
алма-атинского митрополита 
Иосифа (Черного), велико-
го подвижника XX века. Во-
семнадцать лет заключения 
он провел в бараке без хра-
ма и богослужения, без икон 
и свечей, без лампад и свя-
щенных текстов, но среди по-
стоянного мата, мордобоя, 
убийств и всеобщего озло-
бления. Он лишен был воз-
можности к внешнему тво-
рению молитвы, но прошел 
испытание, сохранив свое 
предстояние Богу. Он вышел 
на свободу светлым, радост-
ным человеком и сразу стал 
служить. Подобный искус по-
бедно прошли тысячи людей. 
Эти примеры — вызов нам 
расти и не останавливаться.

— И инструменты — пост, 
молитва и аскеза?

— Да. Но нельзя забывать, 
и о том, что христианин — это 
человек служащий, ведь «бла-
женее давать, нежели прини-
мать» (Деян. 20:35), и в этом 
можно достигнуть счастья 
в Боге. Мы должны служить 
своим близким, искать не для 
себя счастья, а делать счаст-
ливыми других членов своей 
семьи и окружающих людей. 
Нужно служить, и это не разо-
во помочь тому, кто ногу на 
улице подвернул, или бомжу, 
который замерзает.

Христианин должен выби-
рать объекты своего служе-
ния и помогать системати-
чески. Будут ли это пожилые 
люди, дом малютки, детский 
дом, чрезвычайно нуждаю-
щиеся семьи многодетных 
в приходах — не так важно. 
Если хотим, чтобы сердце 
расширялось и уподоблялось 
Христу, мы должны систе-
матически и безвозмездно 
кому-то помогать. Без этого 
сердце не расширится.

Христианин — это человек, 
молящийся и познавший сла-
дость молитвы. Это человек, 
борющийся с грехами, стра-
стями, понимающий, как они 
разрушают его душу и связь с 
Богом. Это человек, несущий 
аскетический труд и понужда-
ющий себя.

Это человек, который от-
носится к духовной жизни как 
к творчеству, в котором он на-
ходит великую радость. Это 
человек, сокрушающий свое 
сердце и служащий осталь-
ным. Это тот, кто вершиной 
духовной жизни видит Евха-
ристию, стремится к ней. Быть 
христианами — это дар, и дар 
радостный.

Беседовала
Дарья Рощеня  
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Нужна ли нам наша культура?
Вопрос этот, по меньшей 
мере, звучит странно. И тем 
не менее каждый год он под-
нимается на родительских со-
браниях в российских школах 
снова и снова. 

Дело  в том, что родителям 
будущих четвероклашек заранее 
предлагается выбрать, что нуж-
нее их чадам — Светская этика, 
Ислам, Буддизм, Иудаизм или 
Основы православной культуры 
(ОПК). 

В феврале в школах № 73, 
61, 10, 82, 33 и 24 Металлурги-
ческого района побывали свя-
щенники Свято-Георгиевского 
храма. Батюшки выступили пе-
ред родителями с разъяснени-
ями, почему же их детям жиз-
ненно необходимо знать осно-
вы православия.

Вот уже шесть лет, как в рос-
сийских школах преподается 
этот предмет, а многие родите-
ли, да и директора некоторых 
школ до сих пор сомневаются в 
его необходимости.

А ведь речь идет не о Законе 
Божием, не о преподавании дог-
матов, а о культурологической 
составляющей, об элементарных 
основах культуры каждого рус-
ского человека. Ведь очевидно, 
что нельзя понять русскую ли-
тературу, живопись или класси-
ческую музыку, не зная основ 
православия. Да и не только 
русское искусство — вся миро-
вая классика пронизана христи-
анскими мотивами и сюжетами. 
Творчество Пушкина, Тютчева,  
Достоевского, Нестерова, Рах-
манинова, Баха, Моцарта, да и 
многих-многих  других компо-
зиторов, художников, писателей 
и поэтов нельзя понять, не зная 
основ христианской веры. 

На православии, как на фун-
даменте, основан наш мента-
литет, русский характер, нрав, 
обычаи, всё наследие нашей 
отечественной культуры, кото-
рую, кстати, ценят и изучают 
во всем мире. Многие японцы, 
например, специально изуча-
ют русский язык, чтобы иметь 
возможность читать Пушкина и 
Достоевского в подлиннике. А 
через интерес и знакомство с 
русской культурой некоторые 
из них приходят к православной 

вере — такая обратная связь.
Поэтому-то и учатся дети, 

знакомые с ОПК, потом гораздо 
лучше своих непросвещенных в 
этом плане сверстников, выгод-
но выделяясь на общем сером 
фоне своими культурологически-
ми познаниями и нравственной 
зрелостью суждений и оценок.

Так что пренебрежение пред-
метом ОПК в школе идет в пер-
вую очередь от непонимания и 
недооценки роли православия в 
жизни нашего народа вцелом и 
каждого русского человека в от-
дельности.

Другая причина, по которой 
многие родители выбирают 
Светскую этику, а не ОПК для 
своих детей,  в том, что дети пра-
вославных родителей основам 
православной культуры научают-
ся в семье и в церкви, куда они 
ходят вместе с родителями каж-
дое воскресенье. Зачастую такие 
ребята посещают и Воскресную 
школу при храме. 

А вот этикету, правилам по-
ведения в обществе, в различ-
ных нестандартных ситуациях, 
наши дети нигде не обучаются. 
Раньше частично этикет препо-
давался девочкам на уроках тру-
да (нынешняя технология). Как 
правильно накрыть стол, как ве-
сти себя в гостях, в театре, кто 
должен здороваться первым в 
том или ином случае и т.д… Про-
тивопоставить светскую культуру 
религиозной нельзя, они у вос-
питанного человека должны до-
полнять друг друга.

Если бы эти два модуля ис-
кусственно не противопоставили 
друг другу, а всем нашим детям 
преподавали, предположим, в 
третьем классе светскую этику, 
а в четвертом — основы религий 
по выбору родителей, будь то 
ислам или православие, — дума-
ется, острота момента была бы 
снята и гораздо большее количе-
ство родителей выбирало бы для 
своих детей именно ОПК.

Протоиерей Владимир Вос-
кресенский, настоятель Свято-
Георгиевского храма, выступил 
перед родителями 61 и 73 школ. 
«Бывает так, что человек воспи-
танный, а попадает в очень не-
приятные ситуации, когда не зна-
ет основ нашего православия, 
элементарных вещей… Русские 

люди не знают своих праздни-
ков: «Покров — это когда снег 
выпадает, а Сретенье — это зима 
с весной встретились...» А ведь 
православие — это фундамент, 
все переплетено у нас с право-
славной верой», — прокоммен-
тировал ситуацию священник.

Действительно, правосла-
вие является не только государ-
ствообразующей религией для 
России, более тысячи лет назад 
сплотившей разрозненные сла-
вянские племена. Оно является 
той закваской, на которой под-
нялся непобедимый дух русского 
народа. Его менталитет, исто-
рию, обычаи, нравы, ценности, 
отношение к жизни  — все опре-
деляла более десяти веков — да 
и поныне определяет — принад-
лежность к православной вере. 

Лучшие черты нашего народа 
— щедрость, гостеприимство, 
милосердность, сострадатель-
ность, героизм, самоотвержен-
ность, уважение к старшим, к 
родителям, сопряженные со 
скромностью, терпеливостью, 
стремлением к красоте, прежде 
всего нравственной, семействен-
ность, чадолюбие и взаимовы-
ручка – все то хорошее, что в нас 
было и еще осталось, воспиты-
валось из поколения в поколение 
в соответствии с Евангельскими 
заповедями.  Даже самонаиме-
нование наиболее многочислен-
ной еще недавно части нашего 
народа — крестьянства — озна-
чает ничто иное, как простореч-
ное хритиане (хресьяне).

 Мы же сегодня почему-то не 
дорожим своей культурой, не 
стремимся к ее познанию, не 
учим детей основам основ, не 
торопимся приобщить к истокам. 
А ведь без корней ни дерево не 
выживает, ни человек. 

И становятся такие Иваны, 
не помнящие родства, перека-
ти полем, которым играют по 
жизни злые ветры-суховеи. Не 
приобщенные к корням, к не-
замутненному источнику живой 
православной веры, такие дети, 
подрастая, легко попадаются на 
разнообразные крючки, будь то 
химические зависимости, секты, 
порой самого черного толка, или 
клубы самоубийц в интернете.

Марина Филаретова
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Âселенская родительская (мясопустная) суббота. Поми-
новение усопших. 
Сщмч. Ермогена, патриарха Московского и всея России, 
чудотворца (1612).

Íеделя мясопустная, о Страшном Суде. Заговенье на 
мясо.

Ñедмица сырная (масленица) — сплошная. 

Îбретение мощей блж. Матроны Московской.(1998).

Ïервое (IV) и второе (452) обретение главы Иоанна 
Предтечи. 

Íеделя сыропустная. Воспоминание Адамова изгнания. 
Прощеное воскресенье. Заговенье на Великий пост.

Ñедмица 1-я Великого поста. 

Èконы Божией Матери, именуемой «Державная» (1917). 
Свт. Арсения,  еп.Тверского (1409). 

Ïразднование в честь иконы Божией Матери 
«Державная».

Íеделя 1-я Великого поста. Торжество Православия. 
Блгв.кн.Даниила Московского (1303). 

Ñедмица 2-я Великого поста. Обретение мощей блгвв.
кнн.Феодора Смоленского и чад его Давида и Константи-
на, Ярославских чудотворцев (1463).

40 Севастийских мучеников (ок. 320).

Ïоминовение усопших.

Íеделя 2-я Великого поста.

Ñедмица 3-я Великого поста. Свт. Григория Двоеслова, 
папы Римского (604). Прп. Симеона Нового Богослова 
(1021).

Ïоминовение усопших.

Íеделя 3-я Великого поста, Крестопоклонная.

ВНИМАНИЕ!
БЕСПЛАТНАЯ помощь в избавлении 

от вредных привычек! 
С 25 марта по 1 апреля приглашаем 

всех желающих на курсы по освобожде-
нию от алкогольной, табачной, нарко-
тической зависимостей по уникальному 
методу Г.А.Шичко.

Вы получите ответы на вопросы: .С чего начать и как помочь близкому человеку, кото-
рый страдает от алкоголя, наркотиков? .Как освободиться от алкогольной и табачной зависи-
мостей без кодирования? .Как научиться радоваться и наслаждаться жизнью без 
алкоголя, табака, наркотиков?

Индивидуальные консультации! Помощь психолога! 
Анонимно!

г.Челябинск, ул.Сталеваров, 78 
(цоколь),  8 951 488 88 70, Юлия. 

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ!
Служба милосердия Свято-Георгиевского храма просит 

пожертвовать телевизор в рабочем состоянии.
Обращаться по т. 8 982 30 68 555, Светлана Александровна.




